

Desembarcó en Corinto un destacamento de marinos



El Mundo



DIARIO DE LA MAÑANA

Se publica todos los días, inclusive los lunes.

JUEVES 6

La Adoración de los Santos Reyes Gaspar, Melchor y Baltazar; Sta. Macra virg. y Meliano, obispo y conf.

Salé el Sol a las 5:30 y se pone a las 12:15

MAREAS:

Pleamar en Puntarenas a las 4:30 — 19:59

DIRECTOR: C. SALAZAR GAGINI
ADMINISTRADOR: ADAN PERALTA F.
Oficinas: esquina de la calle y Avenida Centrales
TELEFONO 1252
Suscripción mensual \$ 2.00
Número suelto... \$ 0.10
Número atrasado... \$ 0.25

AÑO 11

San José, C. R., Jueves 6 de Enero de 1927.

NÚMERO 185

Las fuerzas liberales avanzan hacia Managua

SE ORGANIZA EN GUATEMALA UNA MANIFESTACION PUBLICA CONTRA EL IMPERIALISMO YANQUI

México, 5.—Ayer se recibió el siguiente mensaje de Guatemala. La Asociación de Estudiantes Universitarios, reunida en sesión solemne, acordó verificar una manifestación pública ante la Embajada de México, como muestra de admiración y simpatía por la actitud viril con que ha actuado el Gobierno mexicano en la contienda de Nicaragua, significándose ante el mundo como el defensor de Hispano-América ante el avance del imperialismo sajón.

TROPAS DE SACASA AVANZAN HACIA MANAGUA

Managua, 5.—El Gobierno del Presidente Díaz despachó tropas al Departamento de Chontales, con objeto de interceptar el paso a las fuerzas de Sacasa, que están subiendo a lo largo del Río Grande en dirección a la capital de la República.

PROTESTA EN BUENOS AIRES POR LA INTERVENCIÓN AMERICANA EN NICARAGUA

Buenos Aires, 5.—Las sociedades intelectuales y obreras de Buenos Aires están organizando una manifestación de protesta contra la descarada intervención de los Estados Unidos en Nicaragua.

LOS LIBERALES AVANZAN HACIA EL INTERIOR DE NICARAGUA

Managua, 5.—Informa el Gobierno que una embarcación, a la altura de Tamarindo, ha estado haciendo señales a los revolucionarios de la costa. Se cree que sea un barco mexicano, que fué visto últimamente en el Golfo de Fonseca. El Gobierno ha notificado a los marinos americanos, que los liberales han manifestado que seguirán la revolución a pesar de estar en Nicaragua las fuerzas americanas, pues tienen 800 atrincherados en Telica. También se dice que tienen grandes fuerzas que ascienden por el Río Grande, cerca de San Pedro del Norte, con objeto de atacar Matalgalpa y otras ciudades del interior.

Llegó a Managua un destacamento de marinos americanos

Managua, 5.—Un destacamento de ciento sesenta marinos llegó hoy a Managua. El Gobierno americano declaró que no sólo protegerá los intereses privados de los extranjeros, sino las zonas del probable canal y la base del Golfo de Fonseca, conforme al Tratado Bryan-Chamorro. Los revolucionarios, según informes positivos, tuvieron entre ellos un combate de tres horas en las montañas de la costa atlántica.

Traspaso de una patente

El señor Antonio Montesalegre ha traspasado su patente de Hecores al señor Carmelo Mirabell.

Regresó el Gobernador de Limón

Don Juanito Romagosa, Gobernador de la Provincia de Limón, regresó anteaayer a sus dominios, después de pasar una corta temporada en esta capital. Le deseamos un feliz viaje.

LA NOTA POLITICA DEL DIA

El Reformismo de S. Ramón entra en tratos con el Cletismo

Concesiones q' se le hacen

Se nos informó ayer que los reformistas de San Ramón habían llegado a un entendimiento con los dirigentes del Cletismo, a base de concesiones políticas.

El arreglo ha sido hecho entre los jefes de ambas agrupaciones, es decir, el Cletismo de San José y el Volismo de San Ramón.

No podemos dar como absolutamente ciertas las referencias que a nosotros han llegado, y por eso rogamos sean recibidas por nuestros lectores con la natural reserva.

Hemos oído que las concesiones que se hacen a los Volistas ramonenses son las siguientes:

1a.—Un diputado por San Ramón.

2a.—Una designatura para don Arturo Volio.

3a.—Pago de los gastos de la campaña política venidera.

Se establece una cuarta condición, y es la de que si el General Volio regresa, cesan los compromisos de los Reformistas ramonenses.

La noticia, de ser cierta, constituye la nota sensacional del día en la política nacional.

La Ley de las Comisiones Técnicas

En la sesión municipal del martes, se inició un interesante debate acerca de los lazos legales que existen entre la Municipalidad y las Comisiones Técnicas.

El año pasado se presentaron serias dificultades para el trabajo, debido a la confusión de la ley respectiva, y ya este año, en la primera sesión, se volvió a presentar el asunto, pues no hay una orientación fija al respecto.

Ahora en la Municipalidad hay

cuatro abogados y el asunto será estudiado en forma, para encarrillar la gestión municipal sin invadir las atribuciones de las Comisiones, que sólo son técnicas a medias, según la expresión que corrientemente se repite.

Persona que está al tanto de estos asuntos, nos manifestó que posiblemente el Congreso, en las próximas sesiones ordinarias, revisará la ley de que se hace mérito.

EN MANAGUA SE ESTÁN PREPARANDO PARA LA LLEGADA DE LOS AVIADORES AMERICANOS

Managua, 5.—Ha sido preparado el campo de aterrizaje para los aviadores del vuelo panamericano. Un aviador nicaraguense volará hasta la frontera de Honduras, para dar la bienvenida y acompañar a los aviadores hasta Corinto. No se ha resuelto aún si los aeroplanos vendrán a Managua. Si eso resulta así, el Gobierno los recibirá espléndidamente.

LOS ESTADOS UNIDOS NO TIENEN NI UNA NACION AMIGA

Así lo declaró el ex-Senador americano J. Hamilton, quien propone que se vigile a México y a Centro América.

Chicago.—El ex-Senador J. Hamilton Lewis, pronunció un discurso en el Club de Optimistas de esta ciudad, en el que dijo que los Estados Unidos no cuentan con una sola nación amiga.

He aquí algunos párrafos de su discurso:

"Los Estados Unidos no tienen ninguna nación amiga. Sobre nuestro país se cierne la pesada nube del odio de Europa. Debemos disolver esta negra amenaza, porque de lo contrario descargaría sobre nosotros como un diluvio.

Inglaterra, Francia y Bélgica, nos condenan con oídos de Skylocks, porque pedimos que se nos pague el dinero que les prestamos.

Rusia, China y el Japón, nos tienen como perseguidores, porque negamos a sus ciudadanos el privilegio de igualdad como ciudadanos de nuestro país.

Alemania y sus aliados tienen agravios de nosotros y ansían que llegue la hora de castigarnos por nuestra entrada en la guerra mundial.

La América Central y del Sur se burlan de nosotros, y México ataca a nuestros conciudadanos.

En cuanto a México y Centro América, será conveniente que los Estados Unidos ejerzan alguna supervisión sobre esas regiones, para impedir que reciban ayuda extranjera.

Tales medidas son imperativas si queremos impedir que nuestra retaguardia, abajo del Río Grande, pueda usarse como base, desde la cual nos ataquen nuestros enemigos, aprovechándose del espíritu de agresión que hay contra nosotros en Centro y Sur América".

La llegada de marinos americanos a Corinto

Managua, 5.—Un destacamento de marinos americanos desembarcó esta mañana en Corinto. Son marinos del Galveston, que llegó procedente de Panamá. El pueblo los recibió sonriente. Mañana saldrá para Corinto, con objeto de cooperar en el mantenimiento de la paz nacional y proteger las vidas y propiedades de los extranjeros.

Cómo quedaron los directorios de algunas Municipalidades de la provincia de S. José

MONTES DE OCA

Presidente, don Manuel Montejó. Vicepresidente, don Ramón Hernández. Secretario, don Tobias Acuña.

TIBAS

Presidente, don Rafael Vargas Quirós. Vicepresidente, don Celso Alpizar Vargas. Fiscal, don José Ana Mora Rodríguez. Secretario, don Gerardo Valverde A.

GOICOECHEA

Presidente, don Marco Álvarez Jiménez. Vicepresidente, don Timoteo Maroto Rodríguez. Fiscal,

don Manuel de Jesús Jiménez. Secretario, don Francisco Camacho Muñoz.

MORAVIA

Presidente, don Ismael Chaves Villalobos. Vicepresidente, don Juan Murillo Blanco. Secretario, don Maximino Rojas Zeledón.

DESAMPARADOS

Presidente, don Alcides Gamboa M. Vicepresidente, don Adán Mora López. Secretario, don Manuel Cúbero Porras.

SANTA ANA

Presidente, don Fermín Mora

les A. Vicepresidente, don Cipriano Ureña M. Secretario, don Ottoniel Muñoz S.

ASERRI

Presidente, don Silvestre Fallas. Vicepresidente, don Virgilio Chinchilla. Fiscal, don Ismael Corrales. Secretario, intrínsecamente, don Eulogio Aguilar.

Probablemente el Secretario sea don Lucas Zamora, quien lo fué de la anterior Municipalidad. LA COMISION DE CENSO Y TARIFAS

Se nos dice que esta Comisión municipal tiene actualmente en estudio, por encargo de la Junta de San José, un importante proyecto referente a la recalificación de los puestos del Mercado Central.

Desde el año pasado viene preocupando esta cuestión y todavía no se le ha dado una solución definitiva.

yecto referente a la recalificación de los puestos del Mercado Central.

Desde el año pasado viene preocupando esta cuestión y todavía no se le ha dado una solución definitiva.

Hemos sabido que la Comisión de Censo y Tarifas desea dar cuanto antes su informe tan pronto como se completen los datos solicitados; y también, que hay diferencias de criterio entre sus miembros acerca de esta recalificación.

Una vez armonizados los distintos pareceres, se envía a la Comisión de Sanidad el estudio del caso, acompañado de los planos levantados al efecto.

HIMENEO

En el templo de La Soledad se llevó a efecto hoy la ceremonia religiosa para unirse, por los sagrados vínculos del matrimonio, la dama muy espiritual, señorita Mercedes Rodríguez con el caballero don Fernando Martín.

EL MUNDO formula las mejores expresiones porque la ventura y la felicidad los aguarde en las puertas del nuevo hogar, ya que esta unión ha sido auspiciada

Balance de las Fiestas

EL CARNAVAL

Este balance iba a ser político como corresponde a unas fiestas cívicas, pero a última hora hemos decidido hacerlo ameroso, tan gratos han sido los días transcurridos y a tal altura han llegado las fiestas de la belleza y de la simpatía llevadas a cabo últimamente.

No obstante ser una diversión desconocida en el país el carnaval, ha dejado una impresión amable. Lujosas carrozas conduciendo lindas damitas y entusiastas amigos, saludos y coronaciones populares, la mar! Solo faltó entusiasmo en el público, pero esto obedece a la falta de costumbre, pues se necesita conocer un carnaval para tomarle el gusto y adaptarse a él. La gente estaba cohibida, no sabía si vivar a las reinas o echar a correr. No se usaron el confetti y otros saludos, sino en muy raquítica proporción. Ya nos iremos acostumbrando a tan culta diversión, pero esto es cosa de años y no de días. Se hizo mucho de esta vez, improvisando un espectáculo nuevo. Defendió la situación del carnaval, el cariño y la alta estima que a la ciudad le merecen las reinas proclamadas, Isabel I, Sophie I y Clementina I, y hay que aplaudir el respeto con que los súbditos se sometieron a su gracioso mandato. Los amables decretos de las reinas dieron una nota simpática, pero faltó quizá un poco de galantería en muchos de los agraciados con los títulos y honores conferidos. Ya iremos aprendiendo, pero entre tanto consignemos la íntima satisfacción al advertir que la cultura popular aumenta y que hay campo propicio entre nosotros para festejos decentes como el carnaval que terminó.

Como héroes del carnaval hay que citar en primer término a los siguientes:

Octavio Castro, el gran maestro de ceremonias.

Alberto Aragón, que se ha echado a perder de esta vez y no ha hecho más que parrandear en las fiestas con pretexto de ser miembro del Comité.

Rigoberto Urbina, que todos los días estrenaba bastón porque anunciaba los de Aymerich.

Rafel Montelegre, que no salía del Coney Island a la hora de los juegos de pólvora.

Mechito Tinoco, el gran dictador del Athletic Club.

Carlos Cubero, que compró sombrero de paja de los de Delcore y vestido "Coney Island".

Rafael Moya, que almorzaba y comía en la cafetería de los parques de Morazán, tan entusiasmado estaba con las ruletas.

Como nota digna de mención está la desaparición durante las fiestas de Manuel Rodríguez y de Otilio Ulate. Se cree que fueron secuestrados por Chepe Arias para que no molestaran esos días.

Lilo Rohrmoser, que se vino desde Alajuela dispuesto a obtener el primer premio en el concurso oficial.

EL TE DE ISABEL I.

Como un saludo a las otras reinas, y para corresponder a las atenciones del Comité del Carnaval, Isabel I obsequió una fiesta en el Golf Club, que ha hecho época, tal la esplendidez de la misma.

Todos los súbditos de su amable reinado se dieron cita en su alegre mansión para complementarla debidamente en unión de las otras reinas Sophie I y Clementina I invitadas reales de Su Augusta Majestad.

La más franca alegría reinó esa tarde y toda la concurrencia pudo apreciar la exquisita amabilidad de la reina, que deslumbraba con su belleza y su distinción. ¿Y qué decir de la gentileza de su señor padre que, como hombre de gran mundo y de exquisito gusto supo dar realce a la fiesta con su hábil dirección?

Hasta en los más pequeños detalles se admiraba en todo el buen tono y la más refinada cultura, y así los simpatizadores del reinado pudieron apreciar debidamente cuán merecido es el trono y cuán digna de estima es la familia que así correspondió a las múltiples muestras de simpatía recibidas.

Digna de mención es la gentileza con que fueron tratadas de modo especial, las otras reinas, realizando así el éxito de la fiesta, que ha dejado un verdadero reino de ilusión entre sus numerosos simpatizadores.

EL BAILE DEL NACIONAL

Los preparativos y entusiasmo que había, respondieron al éxito alcanzado. El baile del Teatro Nacional es siempre un acontecimiento social recordado toda la vida. El desfile, donde nuestras damas juegan sus más ricos atavíos; el debut de las señoritas; rondas de una curiosidad amable; las complicaciones de los bailes; las burujas del champán, que reflejan ojos de fuego y diademas de princesas.

¿Cómo señalar reinas en un baile así, donde tantas y tantas merecen una corona, por su arrebatadora belleza, por sus atavíos, por su distinción, por su donaire, por su espiritualidad! Cómo no rendirse ante la exquisitez de damas como doña Aida Fernández de Murtiño, doña Zulema de Barilari, doña Matilde de Arguello de Vars, doña Rosa Montelegre de Peralta, doña Claudia Gurola de Borbón, doña Odilie de Aguilar, doña Vera Field de Soto, doña Ermida v. de Gallegos, doña María P. v. de Montelegre? ¿Quién no dobla la rodilla devotamente ante la imperial belleza de doña Adelia Carranza de Piza, doña Elvira de Aragón, doña Flora Guardia de Quesada, doña Hirma Gallegos de Field, doña María E. de Goicoechea, doña Flora Castro de González, doña Muriel de Gerdán, doña María Isabel Alvarado de González, doña Martz Hine de Lara, doña María Isabel de Guerra, doña Berta Jiménez Guardia de Peralta, y doña Sarita Chacón de Facio? ¿Qué oje no se declararía esclavo de doña Emilia de Castro Quesada, doña Marta Pagés de Uribe, doña Dora de Brenes, doña Clemencia de Castro Carazo, doña Rosa Rodríguez de Esquivel, doña Cristina C. de Facio, doña Clemencia S. de Jiménez, doña Rosa v. de Jiménez, doña María de los Angeles de Moreno, doña Lilia de Montecó, doña María Ortiz de Pacheco, doña Luz Pardo de Piza, doña Edith de Povedano, doña Graciela de Moreno, doña María Teresa de Rodríguez, doña Margarita Herrera de Sáenz y doña Blanca de Salazar? ¿Quién no se considera con el espíritu más puro al contemplar la canda de ilusión de la reina Isabel I, de María de los Angeles Tinoco, de Virginia Castro O., de Carmen Starks, de Sarita Montelegre? ¿Qué corazón no se emociona cuando pasan Margarita Alvarez, Blanca Carranza, Zelmira Chavarría, Aydeé Soto, Ada Chacón, Marta Koberg, Sophie I, y Zulay Murtiño?

¿Qué trozo de cielo puede competir con la belleza de Hilda Ulloa, Hortensia Bresciani, Doris Bolaños, Lilly Rohrmoser, Margarita Guardia, María Cecilia García, Lolita Zeller y Dora Odio Couper? ¿Dónde hallar más encantos que en Lydia Lindo, Elena Rodríguez V., Lelia Alvarado, Eloisa Bonelli, Carmen y Ella Esquivel, Luisa White? ¿Cómo no enviar madrigales a Ester Brenes F., Berta Aragón, Lilly Segreda, Margarita Castro R., Amalia Soto, Marta Alvarez, Livia Dent, y Claudia Castro B.? ¿Qué poeta no hallaría alta inspiración al contemplar a Ana Isabel García, Carme y Jiménez Moreno, María E. Jiménez, Aida Chapartier, Totó Veiga, María de los Angeles Yglesias y Hortensia Gallegos?

¿Y qué decir de cien y cien más, bellas todas, dulces y espirituales, amables y graciosas, llenas de donaire y de distinción, cuyos nombres adorables se confunden en el móvil cristal del champán que refleja toda una tempestad de corazones?

Noche de ensueño, amable noche de encanto la de ese baile inolvidable que dejó en todas las almas el néctar de la felicidad!

OJO! ————— OJO!

Por quince días solamente!

Doscientos mil colones (¢ 200.000)

en muebles se venden al costo

Fernando Asch & Co.

Pie de Cuesta de Moras, antes M. Campos Hnos.

TRADUCCIONES DE "EL MUNDO"

Cinco damas contra un dictador

LA REINA MARIA, SUS HIJAS Y SU NUERA OLVIDAN SUS DIFERENCIAS, EN LA LUCHA CONTRA BRATIANO, DICTADOR DE RUMANIA

(Por Emil Lengyel)

En un país de los Balcanes, donde la verdad no se ha convertido todavía en una ficción, se está desarrollando un drama sorprendente. Cinco damas reales, tres de ellas reinas, y dos princesas, están luchando contra un dictador que ha estado por largo tiempo dominando el país. Lo que se disputan es la misma Corona, y el conflicto se ha desarrollado mientras el rey agonizaba. Pero el drama es todavía más intenso. Hay en él ciertos aspectos internacionales que podrían envolver en un conflicto a más de un país balcánico, y cuando en los Balcanes estalla la llama, en toda Europa se prevé un peligro para la paz universal.

Las cinco damas reales, unidas en su enemistad contra el dictador, están al mismo tiempo separadas entre ellas en dos bandos, y aquí mismo se presenta la cuestión de cual de esos dos bandos ganará la corona. En París vive un Príncipe Pródigo, cuya espectacular renuncia a los derechos al trono fué la génesis de todo este complicado asunto. Y detrás de él están los superhombres, los cortesanos y los intrigantes que intrigan sólo por el placer de intrigar y a veces con provecho económico.

El país en cuestión es Rumania y el principal personaje en el drama es la Reina María, que acaba de regresar de su viaje a los Estados Unidos. Las otras cuatro damas reales son las tres hijas y la nuera de la Reina María: la Reina Isabel, esposa del destronado Rey de Grecia; la Reina María, esposa del Rey de Yugoslavia; la Princesa Elena, hija menor de la Reina, y la Princesa Helena, esposa del Ex Heredero Aparente del trono de Rumania, y madre del actual Príncipe Heredero. El Dictador es Ion Bratiano, el hombre de más poder en el reino.

EL PRINCIPE CAROL INICIO LA DIFICULTAD

El Príncipe, cuya abdicación y destierro son la base de todas estas complicaciones, es el Príncipe Carol. Cuando abandonó la corte de su padre, y huyó de su esposa para escapar con Mme. Lupescu, fué obligado a renunciar todos sus derechos al trono y a sufrir un destierro por diez años. La posibilidad de que pueda llamarse de nuevo a Rumania, depende de los sucesos que se desarrollen en la capital.

En la lucha triangular entre las damas reales sobre el futuro de la corona, la Princesa Helena, madre del actual Heredero Aparente, busca para sí misma una influencia decisiva en la regencia que seguirá a la muerte del Rey Fernando. En esto está opuesta a su suegra, la Reina María. Isabel, en otro tiempo Reina de Grecia, toma el lado de su cuñada en contra de la Reina María, pero trata de evitar la regencia, mediante la restauración del Príncipe Carol. La Reina de Yugoslavia es también partidaria de Carol, y opuesta a la regencia. Ella es la que ha usado toda su influencia para lograr que el Rey Fernando reciba nuevamente a su hijo.

La Reina María dirige el ataque en esta batalla real. La Reina se ha criado en la atmósfera de una corte balcánica, donde la naturaleza divina es la monar-

quía hereditaria es una teoría que todavía se mantiene. Ella no es de las que creen que los días de la realeza han pasado y cree en la anticuada idea de estar al pie del cañón mientras no se agoten las municiones.

La Reina María se ha revelado como partidaria de la política balcánica. Hasta ahora el mundo la ha conocido con el nombre de "la suegra de los Balcanes" que ha logrado casar a sus hijas con los Reyes de los países vecinos. El momento dramático de su carrera se ha revelado únicamente en el curso de esta lucha. La Reina es un enemigo peligroso de Bratiano, pues conoce el juego político casi tan bien como él.

Las hijas de la Reina María no tienen un relieve tan destacado como el de su madre, pero su participación en el drama del palacio Cotoceeni les ha dado una notoriedad internacional. La hija mayor, la Reina Isabel, es la "ayuda de campo" de su madre. Cuando se casó con Jorge, el Príncipe Heredero de Grecia, hace cosa de seis años, la Reina María fué aclamada como una de las más hábiles diplomáticas de los Balcanes. Dieciséis meses después de haber subido al trono la joven pareja, Grecia fué proclamada república y ellos tuvieron que salir del país precipitadamente.

La Reina Isabel ha estado dos años en el destierro. Si la dinastía de sus padres es derrocada, tendrá que permanecer desterrada tanto del país de su nacimiento como del país de su elección.

Su hermana más joven la Reina María de Yugoslavia, ha sido más afortunada. Cuando se identificó con la facción opuesta a Bratiano, su posición como Reina de uno de los aliados de Rumania, hizo su participación en el conflicto doméstico un asunto de importancia en Belgrado.

Como resultado de estas cosas se mantuvieron quietas, pero se inició entonces, solapadamente y con mayor furia, el trabajo de destrucción. El Rey fué sujeto a una nueva humillación, cuando se le obligó a firmar las llamadas Leyes de Minería, que disponían la nacionalización del subsuelo, y con las cuales se trataba de atraer hacia Bratiano a algunos elementos adversos a su política.

Cuando el Príncipe Carol se convirtió en una dificultad para el grupo político dirigente, fué enviado a Inglaterra, para que asistiera a los funerales de la Reina Alejandra como representante de la familia real de Rumania.

Pocas horas después de su partida, una joven, amiga suya, cruzaba la frontera, provista de un pasaporte extendido por el Gobierno rumano. Al mismo tiempo los agentes secretos de Bratiano en París, recibieron instrucciones para vigilar todos los pasos del Príncipe Heredero, a su regreso de Inglaterra. Cuando Carol encontró a la joven en París los agentes secretos informaron del hecho a sus superiores de Bucarest. Inmediatamente el Rey telegrafió a su hijo para que regresara a la corte. El Príncipe se negó a ello y envió su renuncia, la cual fué inmediatamente aceptada. Además de eso, se le prohibió regresar a Rumania durante diez años. Sus derechos como heredero aparente, fueron traspasados a su hijo Michael, de cinco años de edad. Se creó un Consejo de Regentes, formado por el Presidente de la Corte Suprema y el Patriarca de la Iglesia Ortodoxa, ambos amigos y partidarios políticos de Bratiano, y el Príncipe Nicolás. Al firmar esta ley el Rey,

el invierno pasado, se fué que había firmado la sentencia de muerte de su dinastía.

La corte quedó entonces completamente a merced de Bratiano. En caso de muerte del Rey, que estaba enfermo y tenía 60 años de edad, el poder real pasaría a manos del grupo político dirigente que podía fácilmente estronar al Príncipe Michael y elevar al trono de Ion Bratiano.

La Reina María, nuevamente, recurrió a una casi heroicidad, cuando decidió efectuar su tantas veces propuesto viaje a los Estados Unidos. Vino a América a anunciar su dinastía y a tratar, creando lazos de simpatía entre ella y el pueblo americano, de fortalecerse contra un posible golpe de estado. La opinión pública americana cuenta mucho en Rumania y si, además de ganar la simpatía de la nación, la Reina podía obtener un empréstito para Rumania, el resultado era mucho más favorable para la familia real. Luego la Reina fué llamada urgentemente, debido a la grave enfermedad del monarca.

LA REINA DECLARA LA GUERRA

Fué en París donde la Reina declaró la guerra a Bratiano. Aun cuando se le prohibió ver a su hijo Carol, ella se reunió con él en casa de un amigo. Haciendo esto, no hacía más que anunciar que lucharía hasta el final. Ya había comprendido que las cosas habían llegado a un estado en que era necesario adoptar medidas drásticas. El Rey estaba gravemente enfermo y podía morir de un momento a otro. Llegado el caso de su muerte, Bratiano cogería el control de la corte por medio de los regentes.

Evidentemente la Reina María espera que la opinión pública americana esté de su lado en esta lucha. Ion Bratiano parece no preocuparse mucho por eso de la opinión pública mientras su naturaleza adversa no se manifiesta en una rebelión armada en el interior del país. Si las cosas llegaran hasta ese extremo, él podría repetir su hazaña de 1911, cuando de una revolución contra su llamado "régimen liberal", resultó la muerte de cerca de 11,000 campesinos.

La situación está aun más complicada por incidentes secundarios. Las hermanas del Príncipe Carol, con excepción de Elena, quieren que él ocupe el trono en caso de que su padre muera. Esto, sin embargo, no puede realizarse mientras el Príncipe Michael no llegue a la menor edad, para lo cual faltaría aún trece años. Una reforma constitucional podría servir para el caso, pero su aprobación es extremadamente difícil, fuera de que necesitaría demasiado tiempo.

Por otra parte, la Reina María, en oposición a sus otras hijas, excepto Elena, parece que quiere ser candidata a la regencia y como que ha obtenido la cooperación del General Averescu, Primer Ministro de Rumania, quien era antes partidario de Bratiano. Estos, por supuesto, puede ser un "camouflage" para guiar a los beligerantes hacia un posición falsa. Tales recursos son corrientes en la vida política de Rumania. Finalmente queda la posibilidad de que Carol lleve a cabo un golpe de estado, ganándose la voluntad del ejército y de los campesinos, y marchando a través de Transilvania, que parece estar en favor de su restauración. Es esta la posibilidad que Bratiano parece temer más.

La cuestión de Tacna y Arica

(Tomado del New York Times)

La necesidad de Bolivia de tener una salida al mar, nos está cegando, me parece a mí, y no nos deja ver el problema que a para el Perú la última propuesta del Secretario Kellogg. La inmediata aceptación de Chile a la propuesta de vender sus derechos a Bolivia, es suficiente prueba de lo poco que las provincias en disputa significan para su vida nacional. Pero para el Perú la situación es muy diferente.

El territorio ha sido peruano siempre, desde el Imperio de los Incas hasta que Chile se apoderó de él, en 1880. Por lo demás, nunca ha sido de Bolivia. En toda aquella extensión nunca llueve, como sucede en todo el resto de la costa occidental del Perú; pero cuando se irrigan, los valles son muy fértiles. La población de la provincia es de cerca de 40,000 habitantes. Agreguese a estos los diez mil o más nativos refugiados en el Perú. Aun actualmente, Tacna es una ciudad la tercera ciudad del Perú cuando Chile se apoderó de ella. En las muchas pequeñas colonias situadas en los valles del territorio de peruanos, mujeres

principalmente, pues en los últimos años Chile ha deportado a muchos hombres para enviarlos a las provincias donde se explota el nitrato. Cualquiera que dude de que hubo un continuo reinado del terror ejercido por los chilenos, con la aprobación de las autoridades chilenas, que lea el informe de Lassiter.

Un plebiscito hubiera dado las provincias al Perú. Faltado que ese plebiscito se realizara, Chile ha faltado a todas las obligaciones del Tratado de Antofagasta. Legal y moralmente el título corresponde al Perú y esto explica por qué Chile está deseoso de vender su supuesto derecho. Pero antes de pedir al Perú que venda el suyo, debemos detenernos a considerar la historia de los últimos cuatro años.

Naturalmente nos es imposible efectuar ahora el plebiscito que no pudo efectuarse hace un año. ¿Qué debe hacerse entonces? La respuesta justa es clara. El territorio pertenece al Perú. Eso debería declararse así. Bolivia no necesita territorio. Sería a lo que llevaría la peor parte, debido a los muchos habitantes mal

dispuestos que controlarían su costa. Bolivia tampoco necesita una salida al mar. Un derecho de vía sobre el ferrocarril y una participación conjunta en su administración, es lo que podría otorgarse, lo mismo que una zona libre en el Puerto de Arica con sus propios muelles, sus propios desembarcaderos, sus propios faros, y sus propios oficiales de aduana.

¿Cómo hacer que Chile convenga? Su situación financiera es mala. Chile acaba de obtener aquí un empréstito de 42 millones de dólares. Pero todavía necesita muchos millones, según dicen sus estadistas, para sus nuevos equipos militares y navales. Antes de dejarle obtener esos millones, deberíamos ponerle por condición lo anterior. Sería un asunto de justicia.

Nuestra última propuesta, me parece y lo temo, sólo serviría para troncar a dos antiguos amigos, Perú y Bolivia, en celosos rivales.

Sarah Wambaugh.

(Ex-Consejera del Gobierno peruano en el Plebiscito de Tacna y Arica.)

Regalos para los escolares de Pueblo Nuevo de Coto

Cumpliendo el objetivo que se persiguió al organizar la reciente Feria de la Escuela Juan B. Díaz, que tan buen éxito tuvo, el dinero recolectado en dicha fiesta ha sido invertido en la compra de regalos para los escolares de Pueblo Nuevo de Coto.

Con objeto de hacer entrega de esos regalos, salen hoy para Coto las siguientes personas: don Emel Jiménez, don Eduardo Garnier, don Miguel Angel Dávila, don Luis González, don Victor M. Vargas, don Porfirio Morera, don Jeremías Gutiérrez, don Julio Monge, Director de la Escuela de Pueblo Nuevo, don Eitel Soley, don Enrique Aguilar, don Gonzalo Arias y don Leovigildo Arias.

El señor Secretario de Hacienda, don Tomás Soley Güell, ha dado todas las facilidades a esos caballeros para que puedan cumplir bien su cometido y ha puesto a su disposición la lancha Santa Elena, que hará viaje expreso para conducir a la Comisión a Coto y traerla nuevamente.

Felicitemos de todo corazón a los patrocinadores de esta simpática iniciativa, lo mismo que al señor Soley Güell por la oportuna ayuda que ha prestado.

Hoy Megará a Limón Monseñor Fietta

Monseñor Fietta, nuevo Intendente Apostólico en Centro América, llegará hoy a Puerto Limón, procedente de Rons.

El Excmo. Intendente permanecerá todo el día de hoy en el puerto del Atlántico, donde se le prepara un suntuoso recibimiento. Mañana viernes saldrá para esta ciudad, llegando en la tarde.

Aquí en San José se ha preparado un solemne recibimiento para dar la bienvenida al Muy Ilmo. Enviado del Vaticano.

EL MUNDO presents su saludo muy respetuoso de bienvenida al Excmo. Monseñor Fietta.



No deje que las arañas cubran de tela su puerta

Anúnciese en EL MUNDO

Llame al teléfono 1252 y nuestro agente lo visitará y hablará de anuncios con Ud.

Hamburg Amerika Linie

EL VAPOR CORREO

TEUTONIA

de 6533 toneladas

SALDRA DE LIMON, el 10 el ENERO 1927

Llevando pasajeros y carga para los puertos de: Cristóbal, Cartagena, Puerto Colombia, Curacao, Puerto Cabello, La Guayra, Trinidad, PLYMOUTH, AMSTERDAM y HAMBURGO.

Para más informes:

San José-Limón

Puntarenas

Victor Faban

Luis Casalvolone

Agente.

NUEVO HOGAR

La boda de esta mañana

Clara Luz

Como el vuelo sereno y silencioso de una gaviota, van en ellas estas palabras de rendido homenaje. Nacieron en el fondo del corazón, y, tienen ansias de morir, como claveles de Andalucía, bebiendo su paso.

Para la dulce novia es el encanto de nuestras guitarras que ya no hablan de querellas ni de suspiros, sino de serenatas galantes llenas de aromas como flores de las praderas.

Por la gentil amiga quisieramos saber el lenguaje de las mariposas y de las flores, para saber a decir que hay motivos de fiesta en todos los verjeles.

Por ella iremos a nuestras montañas a mirar en el agua clara de los regatos toda la belleza del azul del cielo que de la hermosa niña copia su candor. Y por ella nos formaremos la ilusión de que los pájaros, comprendiendo el alma de la gentil chiquilla, tendrán en sus murmullos ternuras más bonitas...

Hoy a las ocho de la mañana, en la Iglesia de la Merced, el Canónigo don Rosendo de J. Valenciano, impartirá la bendición nupcial de la distinguida pareja de don Matías Siverio y de la señorita Clara Luz Xirinachs.

Apadrinarán el acto las siguientes personas:

- Don Edgar Fonseca y doña Lilia de Fonseca.
- Don Manuel Bouza y doña Petra S. de Bouza.
- Don Pío Luis Acuña y la señorita Clotilde Siverio.
- Don Paulino González y la señorita Celinita Montero.
- Dr. don Francisco Rucavado y señorita Zinia Rucavado.
- Don Efraín Xirinachs y señorita Conchita Siverio.

La ceremonia tendrá carácter absolutamente familiar.

EL MUNDO saluda muy atentamente a los jóvenes esposos.

Matías

Amigo bueno cuya amistad sólo nos inspira sentimientos muy profundos. Desde hace muchos años lo conocemos y con él hemos compartido las mejores horas de los años jóvenes que se van lentamente, como un cortejo de aves románticas. Matías Siverio es un muchacho hecho de una sola pieza, conforme a un decir muy común. Y es que esa expresión condensa un carácter franco y leal, un corazón noble y generoso y un espíritu puesto siempre a prueba.

El destino le brinda un premio a su gentileza y a su esfuerzo: una damita encantadora que será la mejor estrella de su vida.

Para el hogar de este amigo, hacemos votos muy cariñosos y muy sinceros. Se trata de una pareja escogida y ella debe tener las venturas que el cielo reserva a los que son buenos.

Matías y Clara Luz tienen que ser muy dichosos: el porvenir les sonríe de un modo halagüeño, y el amor, como un arco iris, les anuncia días de ventura y de felicidad.

Un Amigo.

De interés público

La salud es la suprema riqueza de la vida; ella origina el amor de nuestros semejantes, el amor al trabajo, el amor a todas las cosas. La persona enferma no está en condiciones de amar, y menos aún de ser amada y ni siquiera hay piedd para ella si su enfermedad es de las llamadas enfermedades secretas.

La sífilis ha hecho a muchas personas infelices en el mundo y seguirá haciendo si a tiempo no se toma el famoso VINO STAMBUL, DESCUBRIMIENTO HUMANO que ha curado a miles de personas en Europa, en Centro y Sur América y cuyo uso tendrá forzosamente que generalizarse en el mundo entero debido a sus maravillosos resultados.

Que la sífilis es una enfermedad que no perdona a nadie: cretauras de pecho, mujeres y hombres de edad adulta, van a los cementerios de todo el mundo, por esta enfermedad.

Por esto no sería de mas, cuidarse a tiempo antes de que la enfermedad se agreve pues entonces será más difícil su curación.

EL VINO DE STAMBUL, DES-

CUBRIMIENTO HUMANO, no es únicamente para la sífilis, sino que también está indicado para impurezas de la sangre, erupciones malignas, diviesos, reumatismo y sífilis en todas sus formas.

Hay comprobantes aún aquí mismo en Costa Rica, en que en el intervalo de tres meses han sido curadas más de tres mil personas de las mencionadas enfermedades. No hay que perder el tiempo, y pedir el VINO DE STAMBUL, DESCUBRIMIENTO HUMANO, en las siguientes boticas: Nueva Botica Nacional, depósito General; Nueva Botica de San José, Botica Oriental, Botica La Violeta, Botica del Pacífico, Botica El Cometa, Botica Internacional, Botica La Merced, Botica Ideal, Farmacia Grillo, Botica Central, Botica Iris. Por mayor y menor, en la Nueva Botica Nacional de Saborio Hermanos.

Frascos de 250 gramos de capacidad con precio de propaganda al alcance de todos los bolsillos: 2 colones.

E. ROSS & CO.

La boda de anoche en Heredia



DORITA LIZANO



CARLOS A. VAGLIO

En la ciudad de Heredia se verificó anoche, en la Escuela Nicolás Ulloa, la boda del estimable joven don Carlos A. Vaglio con la bella señorita Dora Lizano, miembros muy estimables de la sociedad de esa provincia.

La recepción tuvo carácter puramente familiar, debido al duelo reciente de la familia Lizano.

Carlos Vaglio es un esforzado muchacho que promete fincar un hermoso porvenir.

Dorita Lizano, hija de uno de los más reputados hogares heredianos, donde la virtud ha florecido con esplendidez de aurora, es tesoro de belleza y de virtud.

La lista de padrinos fue la siguiente: Don Víctor A. González y doña Emilia de Sánchez; don Guillermo Ulloa y doña Carolina de González; don Luis Zeledón y doña María Luisa de Alfaro; y doce votos por su felicidad.

En la ciudad de Heredia se verificó anoche, en la Escuela Nicolás Ulloa, la boda del estimable joven don Carlos A. Vaglio con la bella señorita Dora Lizano, miembros muy estimables de la sociedad de esa provincia. La recepción tuvo carácter puramente familiar, debido al duelo reciente de la familia Lizano. Carlos Vaglio es un esforzado muchacho que promete fincar un hermoso porvenir. Dorita Lizano, hija de uno de los más reputados hogares heredianos, donde la virtud ha florecido con esplendidez de aurora, es tesoro de belleza y de virtud. La lista de padrinos fue la siguiente: Don Víctor A. González y doña Emilia de Sánchez; don Guillermo Ulloa y doña Carolina de González; don Luis Zeledón y doña María Luisa de Alfaro; y doce votos por su felicidad.

Los nuevos esposos partirán para La Bitahaya en viaje de bodas. Se compaña EL MUNDO en felicitarlos por su felicidad.

Jacinto Xirinach

y

Lola de Xirinach

Se complacen en participar a sus amigos del matrimonio de su hija la señorita Clara Luz con el señor don Matías Siverio, el cual se verificará hoy jueves, 6 de enero, a las ocho de la mañana.

Tomás Siberio

Tiene el gusto de comunicar a sus amigos de la próxima boda de su hijo Matías con la señorita Clara Luz Xirinach.

Manifestación pro México

Se organiza en esta capital una manifestación de simpatía hacia México y su Presidente el General Calles.

Al efecto, se ha hecho la solicitud correspondiente ante el señor Gobernador de la Provincia.

El acto tendrá lugar el sábado próximo, haciendo uso de la palabra oradores distinguidos.

Los liberales nicaragüenses apoyan el movimiento, el que tendrá por base la cultura y la mejor intención de no perjudicar al actual Gobierno.

Un ciudadano que ofrece arreglar por su cuenta y riesgo el puente de La Lagunilla

El señor Guillermo Montealegre se ha dirigido a la Secretaría de Gobernación ofreciendo arreglar por su cuenta y riesgo el puente de "La Lagunilla". Dicho puente queda en la sección de carretera entre San José y Heredia, donde arranca el ramal de carretera a Santo Domingo. Ese puente es muy estrecho y amenaza peli-

gro; a pesar de que la Dirección de Tráfico ha puesto allí señales y flechas ya se registró un accidente.

El señor Montealegre pide únicamente se le conceda permiso oficial de la Secretaría de Fomento para iniciar el trabajo.

En tal sentido la Secretaría de Gobernación oficiará ante la de Fomento.

Turno en S. Pablo de Heredia

Hemos recibido la siguiente invitación que agradecemos:

Muy señor mío:

En nombre de la Junta Edificadora de esta parroquia, invito a Ud. al Turno General que se verificará el 9 de enero de 1927.

Es nuestra intención comenzar en el año nuevo la Nueva Iglesia

que tanto necesitamos, y para este fin destinaremos el producto del Turno que esperamos ayudados de Dios, sea superior al del año próximo pasado.

De Ud. atento S. S. y Capellán.

ABEL CASTILLO VEGA

San Pablo de Heredia, Enero 10 de 1927.

El beneficio de Zapaterito

La noticia de celebrar una corrida de toros a beneficio de Zapaterito, el valiente matador de toros, ha tenido muy buena acogida.

El público desea que se lleve a efecto cuanto antes.

Ojalá se efectúe la lidia antes de iniciarse la temporada veraniega.

AMERICAN CONEY ISLAND PARK

Plaza González Viquez

Gran Rebaja de Precios -- Entrada al Parque, cincuenta céntimos -- \$ 0.50

Ultimos quince días de grandes atracciones

Abierto todos los días de las 7 a las 12 de la noche DOMINGOS: -- Matinée a la una de la tarde

Aprovechen la oportunidad para divertirse

A LAGARDERE

Charlas de Sobremesa

APLAUSO AL MERITO

Como se lo prometí, amigo Lagardere, le contaré hoy algo de algunas de las poesías premiadas en el pasado Concurso Literario de Cartago. En esta sección es donde mejor puede notarse la pujanza y el prestigio de nuestras letras por ser la más vasta, copiosa y abundante.

En Costa Rica, donde ningún estímulo se encuentra para los escritores y poetas, han sido estos concursos que anualmente se celebran, como un acicate poderoso, podría decirse, para producir y cantar.

Es indiscutible que el Parnaso Costarricense se ha enriquecido con tan notables y bellísimas composiciones aportadas a los pasados Juegos Florales.

Muy amena e interesante lectura es esta que nos proporcionan los mencionados torneos literarios.

Hasta ahora no he podido comprender por qué en nuestro país no se editan buenas revistas y como éstas de los Capuchinos, objeto de mi comentario. Claro está que el marcado sabor religioso que estos sacerdotales les imprimen a sus concursos, es motivo para que muchos de nuestros escritores no se muestren complacidos con ellos, es de esperar más liberalidad en el criterio y más concordancia con los variados y múltiples brotes del espíritu.

Separadamente quisiera hablar de cada una de las poesías sobre que versa este pequeño comentario, pero baste para dar una reseña sintética de ellas, el mencionar aquí como muy dignas de loa, las escritas por Hernán Zamora Elizondo, Carlomagno Araya, Gonzalo Dobles S., Mariano Coronado, José María Alfaro Cooper, Ricardo Truque y otros. Es de notar que cuando comenzaron a realizarse estos concursos fueron favorecidos además de los poetas ya nombrados, los conocidos escritores: Rogelio Sotela, Nazario Quesada, Carlos Luis Sáenz y doña Caridad de Dobles (Cira). "Esto es mi canto", "Amor del Serafín de Asís", — "Plegaria al Nazareno" — "Desvarios" y muchas otras más, son verdaderos poemas en todo el amplio sentido del vocablo.

No en vano se podrían escribir muchas cuartillas sobre este mismo tema, pero el temor de abusar de la amabilidad de EL MUNDO que con tanta galantería me acoge en sus columnas, y de su tiempo tan comprometido mi amigo Lagardere, me obligan a terminar aquí no sin dolerme de que nuestra sociedad se preocupe poco o nada por estas nobles manifestaciones del espíritu que colcan muy en alto el nombre y el prestigio de la Patria.

MALA SUERTE

Desde hace mucho tiempo he venido observando que en todos los periódicos de la capital se emplean con muchísima frecuencia los términos "cliché" y "hubieron toros" o cualquier otra cosa.

Con respecto a la segunda expresión no diré nada porque de hacerlo daría con el mismo mazo y sobre el mismo yunque de los Farfulleros y Galimatías, pero con respecto a la primera sí por no haberse dicho nada todavía. Y fué la mala suerte de EL MUNDO que después de haber comenzado a escribir estos comentarios, apareciera en sus columnas al pie de un elegante fotograbado, la palabra en referencia.

"Engalanamos esta página con el cliché, etc.", y no es así como Ud. muy bien lo sabe amigo Lagardere, sino "clisé" que es como cristianamente debe decirse.

ASO NUEVO

Hasta que al fin mi buen amigo Lagardere, enterramos el año viejo y cojo. Apenas queda el eco indeciso y vago del coj coj seco de sus secas toses, como en muy hermosos versos lo dijera Asdrúbal Villalobos.

Tantos recuerdos, tantas ilusiones y esperanzas, tantas promesas y trabajos, tantos realizamos y nos forjamos en el año que huye desaporado sin dejar la más leve huella de su paso, que es natural que nos sintamos tristes y con un desfallecimiento inexplicable.

¿Tendrá este nuevo año la misma sonrisa de dulzura y de alegría, el mismo encanto y la misma mansedumbre que el año que se aleja buscando un refugio de paz y de alivio en las remotidades de lo desconocido?

He allí el problema y el enigma.

No se atreve el pensamiento a desentrañar y resolver este problema que desespera y entristece con un gesto austero y frío, personificado en el año que corremos.

Pero nó, no es el objeto de estas líneas forjar una elegía o cantar un responso por el año viejo que se ha ido talvez llorando y afligido porque ha visto que los hombres siguen torpes y rebeldes sin conciliarse ni hermanarse nunca, el objeto de estas palabras que han de ser optimistas, será el de presentarle un saludo cordial y afectuoso al año 27, que habrá de derramar sobre la tierra toda la tranquilidad, la dicha y la abundancia.

Su amigo, CRISPIN.

Cuento

Santasia

A Virginia y Alvarito Umaña Volio.

Tenta el Niño Dios en el cielo si la oían, fueran aún mayores muchos angelitos, y uno de ellos, el más travieso, había oído hablar de la tierra, y quiso conocerla.

Una noche, cuando todos dormían, guardándose de hacer silencio para que nadie despertara, abrió la puerta de su cuarto y voló a la tierra. Al llegar aquí, encontró unos padres deseosos de tener una niña, y por complacerlos quedóse a vivir con ellos, que pusieron en el angelito todo su cariño, y le llamaban Julieta.

Más tarde, vinieron a acompañar a Julieta dos hermanitos, y eran todos felices y jugaban siempre juntos, y todos eran igualmente queridos por sus padres.

Sus papás tuvieron que hacer un viaje cerca de la Noche Buena, y se fueron prometiendo a sus tres pequeños traerles muchos juguetes y vestidos, en precio de su buen comportamiento; quedaron los tres en casa de su abuelita que mucho los mimaba, pero Julieta, la mayor de ellas, a pesar del cariño de sus abuelitas, sentía la falta de su mamá.

Llegó la Noche Buena y todos los angelitos llenaron a Julieta de regalos, lo mismo a sus dos hermanitos, pero trajeron a Julieta un mensaje del Niño Dios, en que le decía que volviera, que desde que ella se había venido a la tierra, faltaban en el cielo sus risas y sus cantos, y Julieta, un poco afligida, por dejar a sus pobres padres y hermanitos, tuvo que obedecer.

El día de Navidad, Julieta jugaba muy contenta con sus hermanitos, era feliz entre tantos juguetes y tanto cariño, pero a veces estaba triste, y era que pensaba que tenía que dejarlos, que tenía que abandonar a sus padres, que no los volvería a ver más, y al día siguiente se enfermó Julieta, y a pesar de todos los esfuerzos que hicieron por salvarla, fué en vano, el Señor la había llamado, y tenía que obedecer.

Al amanecer de el día siguiente, muy silenciosamente voló Julieta, muy en silencio, como cuando huyó del cielo, temiendo que

si la oían, fueran aún mayores los esfuerzos, y no la dejarían irse.

Al rededor de su camita, a más de sus familiares, le rodeaban todos sus angelitos compañeros del cielo que venían por ella, todos le ofrecían regalos, todos le cantaban, pero era una música tan tenue, como la música de los astros y las flores, que sólo ella que muere puede percibirla, y es por eso que Julieta cantó antes de morir, porque oyó a sus compañeras cantando, porque veía que sería muy feliz.

Y partió en medio de un cortejo de querubines, y era grande la alegría que para ellos reinaba, y este año, el día de los inocentes, las fiestas del cielo fueron más grandes, pues tenía cinco años, faltaba la abuela de Julieta, y mientras ella estaba de la dicha Celestial, aquí en la tierra lloraban amargamente su ausencia... pero lloran porque saben lo que es la muerte... La muerte, es el principio de la felicidad, es la verdadera vida, la vida sin injusticia y sin dolor, esa es la muerte.

Y ahora, Virginia y Alvarito, vosotros que sabéis la historia de Julieta, contádsela a vuestra Madre, para que no lllore, para que no esté triste, para que pueda comprender ella también cuán grande es la felicidad de que goza su querida Julieta.

Y cuando la veais triste, cuando veais que llora, acercaos a ella, y pedidle que no lllore, que piense que si Julieta puede verla llorará también, y que no es posible que los angelitos lloren; decide que aún quedáis vosotros que la queréis tanto como Julieta, y que por vosotros, por no entristeceros, trate de vivir siempre alegre.

Y que Dios le de a Julieta, vuestra madre, consuelo, y valor para soportar todas las penas venideras.

J. F. E.

4 - 1 - 1927.

ESTADIO NACIONAL

HOY JUEVES A LAS 3.30 P. M.

Segundo partido de Foot-Ball internacional entre el equipo ecuatoriano

9 DE OCTUBRE

(Reforzado con nuevos elementos) y el

CLUB SPORT HEREDIANO

El Mundo Cartaginés

El lunes próximo se inauguran en esta ciudad los "Cursos de Vacaciones" para maestros

En esta ciudad tendremos también «Cursos de Vacaciones» para maestros. Se inaugurarán el lunes próximo en la escuela Jesús Jiménez. El Secretario de Educación había dispuesto en un principio, que estos Cursos se efectuaran únicamente en la Capital, pero a instancias de prestigiosos elementos del Personal Docente de esta Provincia, el Sr. Secretario ha cedido gustoso a esta solicitud y ha dispuesto lo conveniente para su inauguración el lunes próximo.

Las inconveniencias de viajes frecuentes, en cambio, aparejados a un sin número de detalles que redundaban en perjuicio directo de los maestros y de preferencia para las maestras, hicieron pensar a varios elementos la urgente necesidad de dirigirse al Secretario en demanda de una muy justa petición para la creación de los Cursos de Vacaciones en esta ciudad.

El Sr. Visitador de Escuelas don Juan Méndez Chaves, prestigiado elemento del Magisterio, comprendiendo esta necesidad, a la cual se añade la de que los asistentes a los Cursos de Vacaciones serán muchos que a la Capital no podrían asistir, así lo hizo ver en una última Conferen-

Viaje de un joven estudiante Acerca del viaje de la Sinfónica a El Salvador

Hoy parte para Puntarenas, el inteligente profesional don Manuel Isáac Ugalde, el cual regresará el sábado próximo. Le deseamos una feliz temporada al buen amigo.

Comida a don Matías Siverio

Con motivo de la boda de don Matías Siverio, un grupo de amigos le obsequió anteanoche una comida en la Pensión Italiana. El acto fué muy significativo y muy simpático.

cuales no hay nada que pedir ni que exigir, pues su sola presencia es firme garantía de lo bien rentadas que estarán estas clases y de la decencia y decoro que se prodigarán de las maestras concurrentes a ellas cuando vendiéndose la seriedad y el buen nombre hasta el final de los Cursos.

Cabe decir, que hay un notable entusiasmo entre los maestros por asistir a estos ejercicios. Hemos recogido impresiones entre muchos de ellos y resultamente nos han manifestado su Complacerse por la creación de ellos lo que hace augurar que la asistencia será nutrida, tanto de maestros de esta ciudad, como de distritos que ya han pensado en trasladarse.

CRONISTA X

Cartago enero 5 de 1927.

Nueva oficina telegráfica

La Dirección General de Telégrafos enviará un aparato con todos sus accesorios correspondientes al distrito de Praga de Aserrí, donde se ha dispuesto crear una oficina telegráfica.

Esa oficina será instalada provisionalmente en la Escuela de aquella localidad mientras se construye una habitación apropiada para el efecto.

Carta de naturalización

La señora Paulina Mercedes Brisco Francis, de origen norteamericano, ha solicitado ante la Secretaría de Relaciones Exteriores carta de ciudadanía costarricense.

La señora Brisco Francis hace muchos años reside en el país. El señor Secretario de Relaciones se ha dirigido al señor Gobernador de la Provincia a fin de que levante la información correspondiente.

CEMENTO

€ 15.50

Adela v. de Jimenez e hijos

Cemento a

€ 15.50

Adela v. de Jiménez e hijos

Cargos contra un Jefe Político

Los vecinos de Siquirres se quejan del actual Jefe Político. Según uno de ellos que se ha acercado a nuestra redacción, allí se vende licor en días y horas prohibidas y se permite que en más de una casa se tire de las orejas a San Jorge. Al mismo tiempo se alega que ese funcionario disfruta de benevolencia en las alturas por ser hijo de don José Caberas.

El 20 se va el Coney Island

El Coney Island instalado en Plaza Viquez, que ha sido durante algunas semanas el centro de diversiones más visitado por nuestro público y que desde el primer momento constituyó una novedad por lo variado e interesante de sus espectáculos, será desarmado el día veinte del corriente mes para ser trasladado a Barranquilla, Colombia.

Uno de los empresarios de ese Parque de Atracciones, el señor Estrada, parte para aquel puerto el día 10 a arreglar algunos detalles para la instalación allí. Le anticipamos al señor Estrada nuestra cordial despedida deseándole muchos éxitos en su negocio.

VIGILE SUS DIENTES

Hágalos limpiar siquiera dos veces por año y evitara las caries, la piorrea y otras enfermedades. Extracciones y demás operaciones de los dientes tan sin dolor como lo pueden permitir los conocimientos y elementos científicos y modernos actuales. Tratamiento especial—médico y quirúrgico—de la piorrea; instrumental adecuado. Asepsia severa. Facilidades para pagos semanales a quienes no puedan pagar al contado. Horas, hasta las 8 p. m. Domingos hasta la 1.

Dr. Gilberto Maldonado

CRUJIANO DENTISTA

Oficina: Avenida Central, frente a la tienda de la 'me Carreras. TELEFONO No. 962 - APARTADO No. 687
Casa de Octavio Beeche.

Actividades políticas

Pasadas las fiestas cívicas y el Carnaval, que tenían concentrada la atención general, comienza ya a notarse actividad en las diferentes agrupaciones políticas.

Ayer fuimos informados de que un grupo de reformistas celebra

rá próximamente una reunión para tratar de asuntos de gran importancia para este partido.

Se nos dice también que en breve verá la luz pública una revista semanal de política y humorismo.

LA PELUQUERIA ESPAÑOLA

Famosa por sus sistemas asépticos y por la habilidad de sus operarios, participa que siempre vende y da aplicaciones del famoso «Rhun Quina» del Dr. Germain para quitar la CASPA Y EVITAR LA CAIDA DEL CABELLO.

La que tiene más máquinas eléctricas, y más número de barberos.

Velada en honor

de las Reinas del Carnaval

Varios miembros del Comité del Carnaval organizan una velada, que ha de efectuarse dentro de pocos días en el Teatro Nacional, en honor de Sus Majestades Isabel I, Clementina I y Sophie I.

En esta velada sus Majestades harán entrega de los títulos con

que honrarán a todos sus amigos y admiradores. También esta noche en el Teatro Moderno habrá otro homenaje a sus Majestades, la función debut de la gran Compañía Mendez será dedicada a ellas.

Los nuevos ediles están dispuestos a laborar

Conversando antenoche en la Secretaría Municipal con varios de los nuevos Regidores nos manifestaron sus buenos deseos de laborar ardua e incansablemente en

beneficio de la comunidad. Una de las primeras cosas que se piensan desterrar del seno de la Municipalidad capitalina es la política y las largas discusiones

sobre asuntos sin ninguna importancia. Felicitamos a los señores ediles por sus buenas intenciones que indudablemente han de llevarse a

la práctica, pues la ciudad necesita de muy importantes obras cuya ejecución está en las manos de dichos señores.

El cierre de los libros de todos los Ayuntamientos

La Inspección General de Hacienda Municipal ha dirigido varias circulares a todos los Ayuntamientos de la República dándoles instrucciones de como deben verificar el cierre de los li-

bros correspondientes al año recién pasado. Todos esos libros deben quedar cerrados y las liquidaciones enviadas a la Inspección antes del día quince del corriente mes.

El último hombre

Estreno para esta noche

Dos espléndidas tandas ofrece el Teatro AMERICA a sus favorecedores para esta noche. Ambas funciones de gran mérito, como que se trata de dos obras de arte que satisfacen a la concurrencia de manera muy cumplida.

A las 7, será exhibida la célebre película, tan aplaudida aquí como en todas partes del mundo, por su original belleza, la titulada EL AULLIDO DE LA MUERTE, en la cual figura el perro RIN TIN TIN, el más inteligente animal que puede admirarse en la pantalla desde que existe el cine: RIN TIN TIN lleva a cabo proezas nunca vistas; sólo porque se ven se puede creer, tal es el ingenio que revelan.

A las ocho y media, tendrá lugar el estreno de la muy notable y original película de gran arte europeo, titulada EL ULTIMO HOMBRE de un argumento de alto interés, interpretado por una pléyade de artistas de primer castillo, en cuanto a técnica y demás detalles, esta obra no tiene nada que envidiar

a las más notables películas que han sido aquí frenéticamente aplaudidas. También será estrenada una linda «Revista Pathe Revue» que hará furor.

TEATRO MODERNO

Por fin tras de unos días de verdadera ansiedad creada por el prestigio y las referencias que hasta nosotros han llegado va a develarse esta noche ante nuestro público que es la verdadera revista moderna, de gran espectáculo, la que prima hoy día en el mundo entero y de la que so lo toníamos noticias a través de la prensa extranjera y va a responder a la Compañía MENDEZ una de las más prestigiosas en su esfera dar a conocer al público josefino las bellezas de ese nuevo pero triunfador en toda la línea género teatral.

La Compañía MENDEZ que ha hecho su prestigio en toda América por la moralidad de sus espectáculos ha dedicado su función inaugural a las bellísimas Reinas del Carnaval y al hacerlo demuestra la confianza

que tiene en él y al mismo tiempo da la pauta definitiva de lo que serán los venideros ya que sería osadía grave, llevar a nuestras familias, falsas promesas a un espectáculo poco digno; pero repetimos la absoluta moralidad de las revistas que ella representa le permite ese alarde que estamos seguros el público sabrá apreciar.

EL TEMPLO DEL AMOR y LAS HIJAS DEL PLACER son las obras elegidas para presentación y en ambas se hace un verdadero derroche de galas y decoraciones que causarán verdadera sensación.

En la tanda de las 6.45 p. m. el MODERNO anuncia «El Hombre que Lucha Solo» una admirable creación del gran actor William Farnum que hará las delicias de nuestro público.

DELICIOSA "ELAH" CREMA

INSTANTANEA PRODUCTO ITALIANO

HAY DE LOS SIGUIENTES GUSTOS:

Limón, naranja, vainilla, fresa, almendra, cacao con almendra, cacao avellanas, café, y cacao.

ED VENTA EN LOS PRINCIPALES ESTABLECIMIENTOS DE VIVERES

El paquete: \$ 1.00 - La docena: \$ 10.00

DELCORE & Co., únicos distribuidores

MARITIMAS

Puntarenas, 5 de Enero. Ayer a las 18 hs. zarpó para San Juan del Sur el vapor nor-

teamericano Corinto, de 1161 toneladas, 75 tripulantes capitán T. K. Oaks, y despachado por Felipe J. Alvarado y Co. Pasajeros: M. Schlesinger, Fortunata de Alfaro, H. J. Lau, E. L. Strassburg. Para Corinto: Virgilio Miranda Sra. y niña, Julia y Martina Miranda. Para San Juan del Sur: Manuel Esguerra, María Esguerra y niña, Eduardo González, A. D. Lawrence, para La Libertad. Sin cargo, correo y sacos y 5 paquetes.

ABELARDO LOBO, Capitán de Pto.

El sábado debuta el dueto Chocano-Franco

El sábado próximo debutará en esta capital el dueto Chocano-Franco el cual viene presidido de buena fama.

El público capitolino tendrá oportunidad de aplaudir a la hija del Cantor de América, la linda artista madrileña llegará a nuestras playas.

Busque EL MUNDO

Cemento \$15.50

HIERRO RETORCIDO \$ 15.00 quintal

Gran rebaja de precios en todos nuestros artículos

Adela v. de Jiménez e hijos

El Aviso Oportuno

PAGO ANTICIPADO

COMERCIALES.—Permitanme atender su correspondencia inglesa. Este ramo de mi oficio es una especialidad. F. BENNETT. Oficina pública de estenografía. Frente del Hotel París.

CON GARANTIA HIPOTECARIA de primera clase se desea conseguir quinientos mil colones, al ocho por ciento de interés. Informes en esta Administración.

CONVIENE A los propietarios de casas de alquileres afiliar-se a la "Oficina de Cobros" que lleva registro de los inquilinos morosos y anuncia las casas desocupadas. Pasaje Chacón. Teléfono 289.

CUANDO NECESITE un trabajo de Tintorería, llame al teléfono 1271. Se tñe toda clase de trajes de hombres y de señora, también géneros tramados con algodón. Carlos Peralta, Cuesta de Moras.

ACEITE "EVER READY." Esta novedad, recientemente importada, debe tomarse en cuenta. Es el mejor aceite para máquinas de escribir y coser, para armas y relojes; limpia todo metal y evita el herrumbre; es económico puesto que vale la mitad que cualquiera otro. **DE VENTA EN TODAS PARTES.**

EN SAN RAMON: Vendo finca de cuarenta manzanas, cultivada de pastos, café, caña de azúcar y agricultura, con casa y agua propia. Joaquín Campos Arias. Piedades Norte. San Ramón.

EL PUBLICO. El negocio de alfarería y flores que en sociedad con don Ramón Barquero Salas, establecido en este lugar, hoy es de mi exclusiva propiedad, en virtud de haberse comprado su parte. Tapasco de Alfredo Ruiz. Rubén Rodríguez L. - Dic. 14 de 1926.

claras y serenas de este mes **MAGNIFICAS** piezas para oficinas, alquilamos en la casa frente al "Diario de Costa Rica", Cañas Hnos. Teléfono 550.

MOBILIARIO.—Se vende el mobiliario de la Tienda "El Laberinto". Informes en la miema 50 v. Norte Botica Oriental.

ALQUILA cuarto amueblado, con servicio interior, en casa, contra temblores y bien situada. 5a. Avenida E., No. 113.

TO LET a comfortable furnished room with bath and closets, earthquake proof building and good situation. Apply at 113 East 5th Avenue.

RADIO. Vendo aparato, onda corta, con un paso de amplificación de Audifrecuencia, baterías "A" y "B". Teléfonos, Antena y Tierra; muy barato. Informes en esta Administración.

TRES Cucharadas diarias "Licor Vegetal Indio" acaban con ese paludismo que lo está matando. Exija el legítimo "Licor Vegetal Indio" en todas las boticas.

Si lo que **Ud.** quiere es alegría y buena música, no lo piense. **LA ORQUESTA UNION** Director: HECTOR BEECHE. Le proporcionará lo que necesita. Repertorio moderno, organización a la moderna. Teléfono 216. Ap. 815 y 1265 o en el Almacén de Música de Piza e Hijos.

TEATRO MODERNO
Jueves 6 de Enero de 1927
A las 7 p. m.
Estreno—La hermosa film **El Hombre que lucha solo**
Por William Farner
A las 8.30 p. m.
Debut de la gran Compañía de Revistas **MENDEZ**
El Templo del Amo
— y —
Las Hilas del Placer
Espectáculo Colosal

TEATRO ADELA
Jueves 6 de Enero de 1927
A las 7 p. m.
Unica función con la admirable película
El Buscador de Emociones
por Richard Dix
De gran éxito y de escenas sensacionales

TEATRO AMERICA
Jueves 6 de Enero de 1927
A las 6.45 p. m.:
El Auilido de la Muerte
por el perro RIN TIN TIN
A las 8.30 p. m.:
Estreno de la bella película
El Ultimo Hombre
Extra: Estreno de una Revista Pathe Revue
Sabado 8—Regio debut de la pareja
FRANCO CHOCANO

De nuestro corresponsal en Santa Bárbara

El primero de los corrientes, conforme a la ley, tuvo lugar la instalación de la Municipalidad de este cantón, resultando electo para Presidente don Dorilo Muriolo Alfaro, para Vicepresidente don Alberto Sánchez González y para Regidor don Luis Alfaro Villalobos. La Banda Municipal tocó el Himno Nacional en el acto del juramento de los electos. Una vez terminado este acto, los señores municipales seguidos de la Banda Municipal, y un número como de doscientas personas, se dirigieron a la Parroquia donde se celebró un e-Deum q' revistió gran solemnidad.

Seguidamente se dirigió a la Casa Municipal, donde se obsequió un refresco a los concurrentes. Después la Banda Municipal recorrió las principales calles tocando alegres piezas, siendo aliteo de la nueva Municipalidad.

Una orquesta estuvo en casa del señor Presidente Municipal hasta un poco tarde, donde se atendió a la concurrencia debidamente.

A estos actos concurrió el señor Jefe Político don José Castillo, quien también goza de las simpatías del vecindario.

El pueblo espera mucho de la nueva Municipalidad, por ser todos ellos personas de espíritu progresista. Ojalá, pues, que así sea, a fin de ver surgir de nuevo este pueblo sumergido desde hace algún tiempo en el abandono, debido a que poco o nada de interés se habian tomado por el progreso y bienestar del cantón.

Felicito por este medio a los señores electos, deseándoles mucho acierto en el manejo del cargo, con que han sido honrados.

—Las Fiestas Cívicas que se celebrarán durante los días 22, 23 y 24, prometen ser muy animadas, dado el entusiasmo que reina en el vecindario.

Pareciera que por la llegada de estos señores municipales, el pueblo ha despertado de su letargo.

Olvidaba decir que también el señor Cura don Francisco Castillo, asistió a estos actos, el cual, lo mismo que el señor Jefe Político Castillo, hicieron uso de la palabra y tuvieron frases de elogio para los señores municipales.

Corresponsal Viziero.

Críticas ligeras

Viaje a Puntarenas

Eso de hacer un viaje de recreo después de las Fiestas y de la Noche Buena, es un verdadero milagro, digno del más grande de los santos.

Así, pues, haciendo un esfuerzo económico, me dispongo a hacer un pequeño viaje a Puntarenas, para el cual he invitado a mi estimado amigo don Patricio Abarca, y a su apreciable familia, que muy gustosos por cierto, han aceptado mi encarecida invitación.

Y aquí me tienen ustedes en los preparativos del viaje de verano, preparativos que hemos hecho conjuntamente, todos los viajeros que nos encaminamos al puerto. Impuesto el venerable amigo don Patricio, de la resolución de partir mañana para el puerto, se ha echado a la calle en busca de todo lo necesario para pasar unos días muy a gusto, y muy contentos, en nuestra bella perla del Pacífico.

Así, con lo primero que ha llegado a mi casa-residencia como se acostumbra decir en las crónicas de bodas y bautizos, es con varios pares de alforjas de mecate, que ha conseguido en nuestro mercado municipal, y que ventajosamente sustituyen a las valijas extranjeras.

Mi familia, en una intimidad completa con la esposa e hijas de don Patricio, han asaltado mi casa, y, cual un torbellino, van de un lado para otro, arrasando cuanto a su paso se ofrece, y haciendo maletas y motetes, no dejan que no se disponen a llevar a nuestro veraneo. De ese modo, todo lo que puede ser lucido en el puerto, en nuestras playas aristocráticas y elegantes, se confunde formando parte de nuestro haber veranero; y así, zapatillas blancas, medias ídem, ropa ligera y vaporosa, y mil cosas más, van aumentando un sinnúmero de paquetes, que difícilmente cabrán con nuestras humanidades en el carro de primera, donde gracias a algún favor oficial, podremos ir cómodamente todos los viajeros veraneantes.

Y entre preparativo y preparativo, hay que oír lo comentarios y planes: mi esposa Sinforosa, sueña bañándose en una bayadera, montada en mis espaldas y con un

vestido de baño más bravo que la cara de Mr. Kertly; mi hija menor, Pilarcita,—que ahora dan en llamar vulgarmente Piloncito, a secas,—piensa estarse a bordo todo el día y hasta parte de la noche, por más que le he dicho repetidas veces que eso es demasiado peligroso, dedicando los ratos que pueda a bailar elegantemente en el salón de baile de los baños, en donde pueda apreciarse todo lo bueno que ella tiene, gracias a su papá y a su mamá, que nunca han economizado esfuerzo con sus hijas, por hacerlas quedar muy bien. La oigo decir nombres de pollos que serán sus compañeros, de paseo, de baile y de baño, y a todos ellos piensa correrles la espuela, que por cierto, muy grande y afilada la tiene.

Eso, dicen las mías, pues las de don Patricio también tienen sus planes y no se quedarán atrás, ya que con una gran imaginación y una ardiente fantasía las acusa en todos los momentos.

Tanto las oigo comentar y decir, que me parece encontrarme en presencia de todas las victrolas de donde Piza, en momentos en que todas funcionarán a la vez, tocando piezas distintas.

Unas se miden unos vestidos de baño, otras, piezas de ropa más delicadas y privadas, otras tatan de remendar viejas zapatillas de hule, y en fin, aquello es el dislocado, y el más completo desajuste, que en mi vida larga y pesada haya podido ver.

Pilarcita, habla del almuerzo en Río Grande, de las frutas de Orotina, y de todo aquello que constituye la atracción de un viaje al puerto, especialmente para quienes como ella, piensan tan sólo en llevar su humanidad y nada más, pues lo que sigue, le toca al pobre padre de mi hija, que resulta la víctima más inocente y pasiva de cuantas como mansas ovejas habitan la corteza terrestre.

Mientras, ellas preparan todo lo que dicen necesitar para nuestra temporada, mi amigo don Patricio y yo, discutimos de todos los tópicos que se nos van presentando en nuestra amena charla; así hablamos de nuestros años de juventud, de los paseos y vera-

neos de entonces, de los baños, de sus peligros, de las aventuras corridas, de nuestros planes para el futuro, de nuestras hijas y sus aspiraciones, y de otras cosas que como la política, nos hacen decir muchas verdades amargas, que dejan tristeza en los corazones y acre sabor en los labios.

Pero al fin de todo, mañana es viaje. Nos iremos, seremos felices por unos días en el puerto; nosotros nos iremos, y los otros miembros de la familia serán reparados en el peligro, el gato y el perro, que junto con una lora, que dice viva Durán!, y que canta La Vida Alegre, y silba El Conde de Luxemburgo, quedarán por varios días entregados a los vecinos más amables e íntimos, que gustosos o no, tendrán que soportar nuestra demostración de confianza y de cariño.

Y nuestra conversación es interrumpida, pues mi cara mitad Sinforosa, me lanzó una llamada, cual un pitazo de locomotora, para preguntarme qué piezas de ropa necesito llevar al puerto, sin recordar que yo casi soy tan solo un hombre al portador. Y me voy, prometiendo, eso sí, contar mis impresiones, sean ellas buenas o malas.

VENTURA VINDAS.

CEMENTO
C 15.50
Adela v. de Jimenez e hijos

CURSO ELEMENTAL DE CASTELLANO. Durante los meses de verano daré un Curso Elemental de Gramática y Literatura. Las clases empezarán en la segunda quincena de este mes. Para matricularse basta solicitarlo al que suscribe. El precio, en grupos mayores de tres alumnos, es de ₡ 5.00 mensuales. — Rogelio Sotela. San José, Enero 6 de 1927.

NOTICIAS DE GRECIA

Desde la semana pasada el volcán Poás arroja enormes cantidades de ceniza, de naturaleza arenosa, que cubre toda la cordillera y con el viento llega a esta ciudad.

Según parece, se ha obstruido parte del cráter con motivo de derrumbes, y eso debe ser la causa; a veces arroja bocanadas espesas, que impiden ver la cordillera y despiden gases sulfurosos.

—El Centro femenino Las Orquideas, celebró una velada en el teatro, a beneficio de los niños pobres a quienes se les obsequió aguilado de Noche Buena Plausible es la labor de esas estirables

señoritas en pro del niño pobre.

—La nueva Municipalidad quedó instalada así:

Presidente, don Marco F. Maroto. Vicepresidente, don J. Ramírez. Secretario, don Antonio Gómez.

En su primera sesión ordinaria se tomaron varios acuerdos de importancia para la comunidad.

—Una de las viejas campanas de nuestra Parroquia se rajó en estos días; con ese motivo la Junta de la Iglesia hará las gestiones para reponerla, por una mucho más grande.

Noticiero.

Siente Ud. deseos de asistir al

Gran Hotel Europa

Venga cualquier día; mejor aún el Jueves o Domingo, y apreciará el sinnúmero de detalles que han hecho a este hotel el exclusivo del mejor círculo social.

Lea los avisos económicos